

Suman \$44 mil millones pasivos de municipios en el País

# Acaparan 10 Alcaldías 33% del total de deuda

► Integran Monterrey y San Nicolás lista de Ayuntamientos con alto déficit

EL NORTE / STAFF

Los 10 Ayuntamientos más endeudados a nivel nacional, de acuerdo al reporte de la Secretaría de Hacienda del mes de junio, concentran el 33.45 por ciento del total de la deuda municipal en el País, que asciende a 44 mil 859.1 millones de pesos.

En conjunto, los municipios que integran el top 10 suman un pasivo de 15 mil 005.7 millones de pesos.

El liderato lo ocupa Guadalajara, con un adeudo de 2 mil 680.7 millones de pesos, que equivale al 5.9 por ciento del total de los pasivos municipales; le sigue Tijuana con 2 mil 539.9 millones de pesos, que representan el 5.6 por ciento.

Monterrey aporta el 4.78 por ciento a la deuda, con pasivos por 2 mil 146 millones de pesos; Zapopan, el 3.22 por ciento, con mil 447 millones de pesos; Benito Juárez (Cancún), el 3.04 por ciento, con mil 365.9 millones de pesos; Nuevo Laredo, el 2.48 por ciento, con mil 114.7 millones de pesos; León, el 2.26 por ciento, con mil 104.7 millones de pesos; Mexicali, el 2.11 por ciento, con 905.2 millones de pesos; San Nicolás de los Garza, el 2.01 por ciento, con 901.8 millones de pesos; y Tlaquepaque, Jalisco, el 1.88 por ciento, con 845 millones de pesos.

## GUADALAJARA

Además de ser el municipio más endeudado, Guadalajara tiene pasivos con el SAT, el Instituto de Pensiones del Estado de Jalisco (Ipejal) y proveedores, por lo que su adeudo total alcanza los 3 mil 773 millones de pesos.

El Ayuntamiento tapató de pago durante tres meses las aportaciones al Ipejal, por lo que acumula un adeudo de 193 millones de pesos, que va fue turnado al área jurídica del instituto.

Rosario Prado Macías, líder de las burocratas de Guadalajara, detalló que los pasivos ya repercuten directamente en el trabajador, por ejemplo, el pago de seguros que tienen bajo el contrato colectivo.

"Pasan 3 meses, no le dan el dinero, preguntamos y es porque el Ayuntamiento le adeudaba 20 millones, le da 10 millones y le debe todavía 10 millones de pesos a la compañía aseguradora, esto significa que estamos confiados en que tenemos un contrato colectivo. Nunca en la vida nos habían pasado esto y ahora resulta que el afectado es el trabajador".

## TIJUANA

El Secretario de Finanzas de Tijuana, Rufo Ibarra, indicó que para amortiguar los efectos negativos de la deuda planean el recorte de 300 empleos municipales en un mes, lo que representará un ahorro de entre 45 y 50 millones de pesos al año, además de que reestructuraron el pasivo con Banobras y Banorte.

"Reducimos la tasa de interés del 10 por ciento al 6.25 por ciento, en lugar de pagar mensualmente 27 millones, hoy pagamos 18 millones mensuales, había tres fideicomisos administrativos y hoy sólo hay uno", destacó.

## MONTERREY

Bajo la gestión del Alcalde panista Fernando Larrazabal, quien en marzo dejó el cargo y ahora es Diputado federal, la deuda bancaria del municipio de Monterrey pasó de mil 579.7 millones de pesos a 2 mil 146 millones, según sus reportes financieros actualizados a junio pasado.

La mayor parte de la deuda regía está reestructurada en Banobras, donde están colocados mil 155 millones de pesos correspondientes a pasivos anteriores al 2004.

Con Banca Afirme el Municipio tiene contratados créditos por 431 millones de pesos; 292 millones más con BBVA y 2674 millones con Banco del Bajío.

## Con la cuchara grande

La suma de la deuda de los municipios de México es de 44 mil millones de pesos, pero el 33 por ciento se concentra en sólo 10 de ellos.

MUNICIPIO	DEUDA	%
Guadalajara	\$2,680.7	5.9
Tijuana	\$2,539.9	5.6
Monterrey	\$2,146.1	4.78
Zapopan	\$1,447	3.22
Benito Juárez (Cancún)	\$1,365.9	3.04
Nuevo Laredo	\$1,114.7	2.48
León	\$1,047.7	2.26
Mexicali	\$905.2	2.11
San Nicolás de los Garza	\$901.8	2.01
Tlaquepaque, Jal.	\$845	1.88
<b>TOTAL</b>	<b>\$15,005.7</b>	<b>33.45</b>

Cifras en millones de pesos.

## ZAPOPAN

El Municipio de Zapopan es el de mayor recaudación en Jalisco; creció sus adeudos por la contratación de un crédito con la banca comercial, destinado al desarrollo de infraestructura social.

Si embargo, la lista de obras previstas para financiarse con el empréstito, ha sido modificada al menos tres veces, y hasta la fecha no existe claridad en los recursos aplicados al respecto.

## BENITO JUAREZ (CANCÚN)

El Alcalde Julián Reacle reconoció que la deuda ha impactado a los servicios públicos del municipio, que tiene un ritmo de crecimiento anual entre el 6 y 8 por

ciento, frente a 2 por ciento del promedio nacional.

"Hemos dejado de contratar personal para servicios públicos y dejar de hacer obras, como la pavimentación de algunas regiones (colonias)", explicó el Edil.

## NUEVO LAREDO

El líder del PAN en Nuevo Laredo, Homero Ochoa Gutiérrez, señaló que la deuda que arrastra el municipio desde la pasada administración ha impedido al Alcalde Benjamín Galván Gómez hacer obra pública.

Ochoa Gutiérrez aseguró que el Edil se adjudica públicamente las obras realizadas con recursos estatales y federales.

En Nuevo Laredo, el Estado se hizo cargo de tres pasos a desnivel, con un costo de 110 millones de pesos, e invirtió 18 millones de pesos en la construcción de vialidades internas del Puente Laredo III, para mejorar las cargas de importación y exportación, además de obras de agua y drenaje sanitario.

## LEÓN

Aunque León fue uno de los Ayuntamientos que más incrementó su deuda entre el 2010 y el 2012, el Alcalde panista Ricardo Sheffield negó que esto afecte las finanzas del municipio o frene las obras de infraestructura, ya que aún puede pedir créditos hasta por mil 800 millones de pesos y cuenta con una buena evaluación de las calificadoras Standard & Poors y Muds.

Sin embargo, miembros de la iniciativa privada consideraron que el aumento de la deuda puede dejar poco margen de maniobra a la próxima administración municipal.

"Quizá la deuda no comprometa las finanzas, pero no habrá margen para realizar otros proyectos importantes que requiere la ciudad", indicó Enrique Aranda, presidente de la Coparmex León.

## SAN NICOLÁS DE LOS GARZA

Durante la gestión del panista Carlos de la Fuente, el municipio nicolaíta creó sus pasivos un 72 por ciento.

De 523 millones 250 mil 906 pesos que debía al 31 de octubre del 2009, la cifra se disparó a 901 millones 765 mil 709 pesos hasta junio pasado.

Todos los créditos nicolaítas

están contratados con Banco del Bajío, según la información disponible en la página de transparencia municipal.

## MEXICALI

De acuerdo a su tesorerero, Francisco Javier Fimbres, el Ayuntamiento de Tijuana no cuenta con recursos para el pago de prestaciones a sus trabajadores, como el aguinaldo, que representa una erogación de 200 millones de pesos a final del año, y los servicios médicos con el Isteccali, al que adeuda 100 millones de pesos.

El endeudamiento también ha afectado los servicios municipales, como el helicóptero Centinela de la Policía Municipal, que dejó de patrullar debido a que no hay dinero para su mantenimiento, y tampoco han pagado a la Comisión Estatal de Servicios Públicos de Mexicali, que provee de agua potable a la ciudad.

El funcionario municipal indicó que en los próximos meses despedirán a 300 empleados.

## TLAQUEPAQUE

También en Tlaquepaque, Jalisco, iniciaron las consecuencias de su endeudamiento, que asciende a 845 millones de pesos y representa un incremento del 87 por ciento de su pasivo respecto al último trienio.

El mes pasado, la Administración saliente realizó un recorte de personal supernumerario de base, correspondiente al 3 por ciento de la nómina, para desahogar su situación.

Con información de Albe Corpus, Daniel Reyes, Jorge Escalante, Melissa Gil, Sergio Caballero y Benito López